

TRABAJO

Año VI

N.º 209

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'60 ptas.
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 3 Agosto 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CLINICA

de D. VICTOR MARTIN

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos. — Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulación, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, supuraciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.

Plaza de la Merced, número 15. Horas de consulta de 9 a 12

TRABAJADORES:

NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA
LO FABRICAN ESQUIROLS

Para TRABAJO

La Conquista del ejército

Como la lucha del proletariado contra el capitalismo no ha de reducirse eternamente a la conquista de mejoras materiales, sino que ha de llegar un día en que, sintiéndose fuerte y capaz, decidirá apoderarse del poder político, es cosa de ir pensando en crear los medios que han de facilitar el buen suceso de una empresa.

Uno de los medios más eficaces para la conquista del ejército, la conquista espiritual se entiende.

El ejército permanente es obra de la burguesía y su destino es la defensa de sus intereses y privilegios. Pero el ejército es un pedazo de pueblo y aunque contra el pueblo se le dirija a veces y se haya intentado matar en él, con la disciplina y la amenaza, el espíritu de clase, nada es más fácil — ni más peligroso, es verdad — que despertar sus nobles instintos de proletario.

Dos procedimientos eficaces se conocen y los dos pueden emplearse simultáneamente.

Primero, la propaganda socialista entre los jóvenes que deberán ser llamados a filas; la propaganda en filas por los jóvenes de confianza que de la sociedad de oficio y la agrupación socialista fueron al cuartel.

La institución francesa llamada el *Sou du soldat* y que consiste en mantener relaciones de solidaridad con el compañero en filas da excelentes resultados. Ayudar económicamente a los compañeros en filas, testimoniando así que el sentimien-

to de solidaridad alcanza también a los ausentes, es darles alientos y audacia; es además, pues la institución se haría popular, gracias a sus perseguidores, decir a los profanos: nosotros nos amamos, nosotros nos protegemos, nosotros somos verdaderos hermanos. Y así, poco a poco, y no sin dificultades y riesgos, ciertamente, se iría conquistando el espíritu del soldado desde antes de serlo.

Segundo, la acción parlamentaria en favor de la conversión en milicia del ejército permanente.

Armar la nación contra el posible enemigo exterior, posible mientras el régimen capitalista subsista, es distinto que arrancar a la nación buena parte de su juventud, encerrarla en los cuarteles, malsanos generalmente, condenándola al ocio, un notorio perjuicio de la economía nacional, pues son millares sin cuento de hombres aptos y capaces, que no producen y consumen en cambio.

El soldado deja de ser el hombre civil; el miliciano es, por el contrario, el soldado de la ciudadanía.

Llevada la propaganda de que he hablado a su mayor desarrollo, apoyado el proyecto de la milicia por la voluntad popular y la necesidad de poner remedio a la posible desorganización del cuartel, la conquista del ejército sería un hecho.

Y el ejército dejaría de ser, sucesivamente, el instrumento de la reacción, de la burguesía contra el proletariado y del régimen capitalista en fin y totalmente.

Tal viene a ser, sino en la forma sí en el fondo, la teoría *herveista*, la teoría que los enemigos de Herve, llaman «nueva».

De si es o no realizable y práctico dan fe los recientes sucesos de Toul, Belfort, Macon, París, Orleans, y cien lugares más. Unos hombres que hablan y dan a leer y una causa popular bien defendida, han bastado para demostrar que «el gran mudo» puede hablar si se crea en su espíritu la necesidad de hacerlo, esto es, si se llena su mente y su corazón de ideas y sentimientos.

Y esta labor preliminar realiza da a la par que se ha ido, año tras año, tomando por asalto municipios, diputaciones, parlamentos; reduciendo, un día tras otro, los privilegios, la autoridad (esto es la tiranía) y los beneficios de la burguesía; aumentando considerablemente la cultura y el bienestar económico del proletariado, y por lo tanto su sentimiento de independencia y dignidad — el último esfuerzo del proletariado para derribar y enterrar el cadáver mutilado del capitalismo — no necesitará ser formidable ni correrá el riesgo del fracaso.

Porque, además, mientras el proletariado se une, se organiza, se arma, se ilustra, se aveza a la lucha y reduce las defensas de su adversario, el capitalismo, insensato y loco, engorda comiéndose a los suyos.

J. Gómez de Fabián

París

Nunca es más sensible la opresión que cuando se escuda con la ley.

Federico II de Prusia

Remembranzas

Los Zapateros

Recuerdo perfectamente, y con indecible júbilo, cuando emborriné las primeras cuartillas para la confección del primer número de nuestro TRABAJO.

Titulaba aquel artículo «Dos Gremios» y en él me permitía hacer algunas consideraciones sobre la marcha y desarrollo del de Constructores de Suelas y el de Zapateros.

El primero se desenvolvía entonces lánguidamente, agotado por la pesadumbre de los resquemores que dejara tras sí, la memorable huelga que habíamos sufrido; pero proyectando raudales de luz que ha-

cían la absoluta esperanza de verle pujante, grandioso; el segundo meciase en un espasmo de entusiasmo momentáneo, peculiar en los compañeros de este oficio.

Para ambos fueron dedicadas mis modestas reflexiones. Aconsejábales la unión, y la formación de un capital de reserva que pudiera hacer frente a las eventualidades que está expuesta toda sociedad de resistencia.

El primero ha llenado cumplidamente los dos fines; el segundo ha distraído su atención en lo que se refiere a la parte pecuniaria.

No me podía explicar la desatención a mis prudentes consejos, ni por qué estos trabajadores no elevaban su cuota, cotizando en armonía a su jornal o salario. Siempre la mezquindad, en este punto, fué su norma; llegando a trpezar con la escasez de fondos, obstáculo insuperable para emprender sólidas orientaciones que afianzaran el triunfo completo de sus derechos.

¡Qué hermoso hubiera sido que, imitando a la laboriosa abeja, hubieran acumulado en su caja, desde aquella fecha unos centimitos más semanalmente, para volcarla en los precisos momentos en que el egoísmo patronal pretendía sitiarnos por hambre, para que se produjera, tras una vergonzosa humillación, la emigración de los decididos campeones en las lides societarias.

No ha sucedido así; pero no importa. Creo que estos trabajadores habrán de aprovechar cumplidamente la lección que les ha dado la realidad.

Aunque aquellos consejos míos no fueran debidamente atendidos, insisto en ellos, esperando que ahora tendrán segura acogida.

Terminada la lucha que habéis sostenido, en la cual habéis demostrado una decisión envidiable y un elevado espíritu de abnegación por la causa de los oprimidos; procurad elevar la cuota de asociado, en proporción que permita haceros brevemente de un capital respetable, que unido a la fuerza de cohesión demostrada, os permita afrontar todas aquellas cuestiones que más directamente afecten a vuestro mejoramiento.

El enemigo sigue sin saciar sus egoístas apetitos, y ello es la pauta que os indiquen las luchas que estáis obligados a sostener, si no queréis ver reducirse considerablemente vuestros salarios.

Esta es mi antigua opinión, que mantengo íntegra en estos momentos, por si se quiere aceptar como buena.

Floridan Fenclín

Pinchazos

Orán, primero de Agosto.

Mi querido amigo Z:

Doce años próximamente hace que resido en esta y en verdad, tengo apetito de encontrarme entre palmeras. Mas como tengo familia, dedicada a las faenas de alpargatas, te pregunto: ¿Me conviene estar en esa? Recuerdos a los amigos, muchos besos a las nenas, y tu sabes no te olvida, Andrés Tari Caracena.

Querido Andrés: Contestando a tu pregunta, te advierto que no imagines, amigo, venirte para este pueblo, porque se ha puesto la industria a punto de caramelo. Si principias por los cortes te asustas de ver los precios. Las docenas que pagaban a peseta y doce céntimos, hoy las cobran las mujeres a doce perras. ¡Qué perros! Y luego págate el hilo... Y si sufre un desperfecto la máquina, paga también... ¡Esto sí que tiene hue... sos! El bordo se paga a chavo, dándose el caso tremendo de no ganar para bollos que es lo que nos da el sustento. Muchos necios atribuyen tal baratura al exceso de labradoras, que en esta, piden bordo a los maestros. Podrán, los que tal afirman, creer que están en lo cierto; más yo que también soy libre para pensar como pienso, digo que la culpa toda de ganar poco el obrero es la ambición del patrono de incautarse de lo ajeno. Así se explica que muchos que hace poco eran obreros adquieran casas, haciendas... De modo que ese dinero, digan lo que quieran, es... por prudencia me contengo.

Así pues, amigo mío, rectifica de tu empeño; quédate donde resides; mide lo que te aconsejo, si no quieres que te estrujen tu sangre; ni más ni menos.

TRABAJO

En la playa de Santapola

Si tratásemos de esudriñar el origen de la costumbre establecida en Elche y pueblos colindantes, de buscar las playas en los rigores estivales, nos sería más que difícil, imposible. El origen se pierde o queda oculto en el periodo de insondable oscuridad de los tiempos prehistóricos.

Los datos más antiguos que la historia nos suministra, nos indican que las razas aborígenes (Lobetas, Bastetanos y Contestanos pobladores de Cartago Nova, Lucentum y Dianium, cuyos nombres hoy son los de Cartagena, Alicante y Denia) que poblaron esta región en la antigua Iberia, solo habitaron la región hidrográfica, esto es, las orillas del mar y las riberas de los ríos.

Fenicios y Griegos siguieron el mismo método de vida que los aborígenes, viviendo y comerciando entre ellos pero sin llegar a internarse en el centro de la península y mucho menos a separarse de las playas o cuencas de los ríos donde, al parecer, tenían sus factorías, únicos medios de vida.

Los siglos transcurridos, ni las invasiones de las bárbaras razas del norte, poco amigas del agua y desconocedoras en absoluto de la vida marítima, no lograron con su dominio borrar ni aún modificar las costumbres y aficiones de los pueblos costeros o ribereños, costumbres inculcadas en edades remotas, quizá por las necesidades del vivir; aficiones que aún hoy persisten y tienden a perpetuarse, arrastrando cada año a las orillas del mar a mayor número de individuos. Vista, pues, la imposibilidad de descubrir el origen de esta costumbre veraniega, describiré a grandes rasgos mis impresiones sobre la citada playa.

Es sin duda alguna la de Santa Pola de las más visitadas en toda España.

Su cielo de un puro azul, de una limpidez y diafanidad incomparables, sereno sin que la más leve bruma empañe su vívido color y cuya serenidad semeja las calmas ecuatoriales. Su hermoso mar, retrato fiel del azulado cénit y en cuyas ondas se quiebran los rayos lumínicos de un sol resplandeciente y magestuoso y en cuyas orillas se bañan hasta los niños alejándose de la costa más de medio kilómetro con agua a la cintura, sin peligro de ahogarse, son motivos suficientes para que desde tiempo inmemorial la eligieran las gentes como un Edén para su recreo, solaz e higiene, en los meses del calor.

Junto a Santa Pola y sobre su derecha frente al mar, toman asiento a pocos metros del agua, un número enorme de barracas, muy bien formadas cuya techumbre y laterales son en general de estera blanca

fina y arpillera y cuyo interior se divide en dos piezas dormitorios.

Unidas estas casetas o barracas forman una línea compacta de cerca de tres kilómetros de extensión y en ellas se albergan varios miles de personas.

Nada de lo necesario falta en ellas. Tiendas de comestibles, carnicerías, casas de comidas, cafés, cantinas, estancos, vendedores de pescado, panaderos, aguadores, rifantes y en fin todo el movimiento de una gran población trasladada a orillas del mar. Tiene esta interminable hilera de barracas, su sereno, pregonero y vigilante, cuyo celo es tal, que entrega a un yerno suyo a los guardias si le creyera autor de una falta. (Y siga *pelegrino*.) ¡Ay, Paloma, Paloma!

Pianos de manubrio que hacen las delicias de las jovencitas bañistas, contoneándose y moviendo en voluptuosos ritmos sus caderas cimbreantes. Bailes por doquier; la murga «del paletó»; la otra que no deja dormir por la mañana en su pasacalle; guitarras, acordeones sonoros, cantos por la noche de especiales gargantas como la del Piso y otros, y Teresica, una joven poetisa, de ojos soñadores, que pasa el tiempo en su hamaca junto al agua, elevando su pensamiento a altas regiones de mundos ideales e ignotos do reina la paz y el amor, mientras de su garganta salen arpegios lentos y acompañados que conmueven y las quejumbrosas y rizadas olas con extraños y desconocidos lamentos, besan sus plantas como agradecidas al canto de amor.

En ese instante la sutil y fresca brisa de la noche orea mi frente; arrulladoras olas llegan hasta mí, dejándome envuelto en una sensación indefinible que conmueve mi ser y quedo extasiado ante el panorama que a mi vista se ofrece. A manera de cinta cinematográfica veo niños que corren, hermosas jóvenes que pasan contándose cuitas amorosas, una interminable fila de luces bajo las cuales se desarrollan escenas diferentes: una familia que en rededor de una mesa se dispone a cenar.

En otra barraca un hombre que empuja el codo y oprime impaciente la bota que de sus manos pende. En otro lugar una mujer tendida sobre hamaca; aquí dos novios sentados sobre dos mecedoras; allá un grupo de jóvenes que a los acordes del piano se bailan un agarrao; más cerca otro grupo al son de guitarra canta una habanera; al lado Teresica con su voz de sirena; por todas partes diversión, jolgorio, alegría, sin que esta sea turbada por la menor pendencia. Todo es alegría, júbilo y satisfacción.

Por mi parte diré que han quedado impresadas en mi mente, huellas indelebiles que han de durar en mi memoria lo que dure mi vida, y con sentimiento abandonó esta hermosa playa, antes de lo que fuera mi deseo, pues los medios se acaban y

me dispongo a retirar mi barraca, digo mi persona, de estos lugares de libertad y fraternidad.

Me despido, pues, de todos los amigos y compañeros cuya amistad me honra y que en el mar se quedan, a quienes admiro por el valor y resistencia de su bolsillo.

Mi saludo a la hacendosa e incansable Carmen, amable y bondadosa rubia, a quien deseo encuentre un novio digno de ella. Al arrogante Jaime y su bella huri, que en el año venidero espero verles casados y en barraca propia. A la inolvidable Teresita, ondina de la playa, y mi último adiós para siempre al barquero con quien corrimos la aventura del naufragio en altamar.

Ramiro Gasabuena

28 Julio 1913.

Para gastos de ostentación, para guerras impopulares, para nuevos destinos siempre se encuentra dinero: para Instrucción y fomento nunca faltan razones de economía que cobijen la reforma.

JOSE ZALUECHA

Variedades

El señor Alcalde ha tomado la plausible medida de repesar el pan con frecuencia, y siempre que se lleva a efecto esta inspección, notamos que se decomisan panes faltos de peso. Esto demuestra que los tahoneros no cesan en sus *distracciones* y que será muy raro el día que den a sus clientes lo justo.

¿Podría tomarse una medida seria para que el temor hiciera más diligentes a estos industriales?

Aprovechando como botón de muestra lo que ocurre con el pan, sería conveniente también, que se analizara la calidad, peso y medida de los comestibles y demás géneros que expenden los tenderos; pues que todos estamos sujetos a distracciones, esta sería una manera factible de corregirlas. Pero no inspeccionando las pesas y medidas que usan, porque esto suele prestarse a engaños; sino buscando la forma fácil de ser repesadas fuera del establecimiento.

Muy beneficiosa para el vecindario resultaría esta determinación.

Hasta el momento de escribir estas cuartillas, no se conoce ninguno de los números que han de componer el programa de las próximas fiestas de Agosto.

No es que tengamos interés en la celebración de ellas, ni mucho menos, sino que el silencio que se advierte, denota poco celo por la solemnidad de estos festejos, como aliciente que atrayera buen número

de forasteros, en favor de la prosperidad y vida del comercio del pueblo.

Pero no; todo quedará reducido a la consabida rutina, declinando casi todo el presupuesto para misas, sermones, volteos de campanas y demás monsergas que traen tras sí estos religiosos actos.

El vecindario, indiferente a estas cosas, que se cuenta en mayoría, tendrá que conformarse con la monotonía de la dulzaina; y en todo caso oírá las estridencias de la banda del «15» que... ¡no es poco para pasar el rato!

Si al menos la falta de entusiasmo por estas diversiones, se supliera por la necesidad de afirmar el piso de las calles, no estarían expuestos los transeuntes a guardar especial equilibrio para sortear baches, si en otoño nos favoreciera la lluvia.

Por si el señor Alcalde no es aficionado a leer «Alicante Obrero» que quizás no lo sea, nos hacemos eco de un sueltcito que el diario alicantino publicó el miércoles de la presente semana, sintetizando lo poco respetuosos que con la salud pública son nuestros gobernantes.

Dos de sus redactores nos visitaron el pasado lunes con objeto de admirar nuestros pintorescos palmerales, y vieron que a las seis de la tarde se llevaba a efecto la operación de sacar una letrina en la calle de Canalejas, junto a la confitería del Sr. Torres.

Aparte los pestilentes olores que la operación produce y el asfixiante malestar que proporciona al honrado vecindario, pues harto sabido es de todos, decían los expresados

señores, que estando tomando nota del hecho, dada la hora en que se ejecutaba, se les acercó el ilustrado y distinguido médico D. Pedro Llopis—D. Alfredo, quizás debieron decir—manifestándoles hicieran pública su protesta contra aquel acto antihigiénico y repugnante, y llamando la atención de los señores Gobernador e Inspector provincial de sanidad, para que se prohiba la repetición de estos hechos.

¡Señor Alcalde! Cuidadito con estas cosas que son de justicia corregir, para que los numerosos forasteros que nos visitan, atraídos por el grandioso panorama que ofrecen nuestros bosques de palmeras, y los periodistas que veranean en la capital, no formen deplorable concepto de los ilicitanos.

Deber de todo obrero que se tenga por consciente es defender en todo momento los intereses de su Sindicato.

Plumas maestras

La mendicidad no es ya recurso del menesteroso y profesión de frailes y vagos: es vicio que ha traspasado esas fronteras, se ha extendido por todas partes e invadido hasta las esferas del Poder. Sin rubor alguno se mendiga, con más o menos justificados fines, en aristocráticos salones; en cada esquina se establece a diario una *kermesse*, donde también se mendiga; en Bancos, teatros, comercios e infinidad de sitios públicos se han instalado cepillos que antes no había sino en las puertas de las iglesias; los Gobiernos, que tantos y tantos millones improvisan, a veces para puras satisfacciones de su amor propio e injustas guerras, a la mendicidad recurren, ya para remediar las tristes consecuencias de la guerra, ya para socorrer a los damnificados en las calamidades públicas, ya para librarnos de la mendicidad misma.

¿Tiene el mal remedio? Lo tendrá cuando sea imposible vivir sino del producto del trabajo y, por lo tanto, no pueda ser motivo de agio la moneda ni quepa enriquecerse por herencia; cuando se establezca el retiro de los inválidos del trabajo y de los enfermos, se acabe con todos los sofismas de todas las Iglesias y no haya más culto que el de la humanidad.

J. Pi y Arsuaga

Pero la tarea de nuestra vida no es cosa meramente individual, aunque todos tengamos parte en ella, sino que se halla a cargo de la especie y reclama la cooperación y el esfuerzo de todos los hombres. De aquí que la responsabilidad tenga un segundo grado, que sea colectiva y dé lugar a la *solidaridad*, en virtud de la que trascienden a los demás las consecuencias de mis actos y a mí me afectan los resultados de la conducta ajena. A estas leyes obedece la sociabilidad, que representa, no la tendencia ni la facultad de asociarse, sino la necesidad de la asociación; porque, quiéralo o no, el hombre es *socio* de sus semejantes, a los cuales se halla indisolublemente unido por la identidad del fin y la comunidad de los medios que sirven para lograrle.

Riernas Hurtado

**¡Abajo la guerra!
¡O todos o ninguno!**

TRABAJO

De Higiene

El Decálogo de la salud en el verano

- 1.º Te lavarás minuciosamente todas las mañanas.
- 2.º Toma baños fríos de corta duración, o duchas frías.
- 3.º Lleva traje blanco, limpio, ligero y amplio.
- 4.º Pasea a la sombra, usa sombrero leve y huye del polvo como de la peste.
- 5.º No bebas agua sin filtrar y bebe poco para no sudar mucho.
- 6.º No tomes bebidas heladas, y, sobre todo, no pongas hielo en ellas.
- 7.º No comas carne de cerdo, embutidos ni grasas.
- 8.º No comas frutas sin pelar, ni envuelvas en periódicos ni en papeles usados nada que hayas de comer.
- 9.º No laves una vida demasiado moderada.
- 10.º Lee estos mandamientos más de diez veces diez.

Alfredo Flopis

Subdelegado de Medicina y Cirugía

Elche 1 Agosto 1913.

El honor y la seguridad de la nación no se hallan hoy en el mundo de los soldados; están en manos de los que aran la tierra, de los que cavan la viña, de los que plantan el naranjo, de los que pastorean el rebaño, de los que arrancan el mineral, de los que forjan el hierro, de los que equipan la nave, de los que tejen el algodón, de los que conducen el tren, de los que represan la lluvia, de los que estampan los libros, de los que hacen los hombres y las ciudades educando la niñez.

JOHQUIN COSTA

Crónica Madrileña

Grandioso mitin contra la guerra

En el teatro Lux-Edén tuvo lugar el domingo próximo pasado, un comicio de protesta contra la política militarista que desarrolla el actual gobierno. El salón, bastante amplio por cierto, vióse completamente lleno. La protesta contra la guerra es bien manifiesta y notoria. Todo el mundo odia la guerra; nadie la quiere.

Todos los hombres y mujeres de ideas sanas y nobles protestan de la inútil campaña guerrera, si bien, parece ser que no se alcanzará grandes resultados, debido a que los gobernantes se burlan del pueblo y de las protestas pacíficas.

En dicho acto tomaron parte los ca-

maradas Mancebo, Lucio, Torralba, Cortés y Pablo Iglesias. Presidió Largo Caballero.

Todos fueron muy aplaudidos, especialmente Cortés y el querido maestro Pablo Iglesias. Terminó tan importante acto cerca de la una y el público disolvióse con el mayor orden. Una Comisión entregó al subsecretario del presidente del consejo de ministros, los libros en que iba la protesta de la clase trabajadora hacia tan inútil campaña.

De huelgas

La Sociedad de obreros en hierro «El Porvenir» ha obtenido un triunfo en la lucha que sostuvo contra el patrono señor Ramos.

—Los obreros en artículos de viaje han conseguido en dos casas imponer la jornada de nueve horas. En las demás siguen las anteriores condiciones.

Fortalezcan su Sindicato estos trabajadores y lucharán en todo momento con seguridades de éxito.

Notas breves

Los obreros vidrieros celebraron una matiné artística y de propaganda.

—El Círculo Socialista de La Latina establecerá prontamente clases de dibujo y gramática castellana.

—El viernes—cuando escribo estas líneas—celebran los ebanistas una velada de propaganda.

El Aprendiz de Zenón

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se conduzcan de este modo, no harán ningún bien a las ideas.

Notas de la Región

Bañeras

Habiéndose constituido una cooperativa de producción de alpargatas que lleva por título «La Emancipadora», encarecemos a las demás cooperativas de consumos que sean afines a nuestra causa, se dignen remitirnos muestras de las alpargatas que en ellas se consuman y la nota de precios de cada clase.

En vuestras manos está, obreros conscientes, el que los obreros bañerenses, puedan apartarse del yugo impertinente que los oprime.

Es tan inicua la explotación y tan grandes las persecuciones que contra los obreros organizados de este pueblo pesan, y más aún con los socialistas, que estos, fuertes con el ideal que les alienta, encuéntrense dispuestos a sufrir cuanto sea, antes que dar gusto a la tirana e insolente burguesía.

Son tantos y tantos los abusos cometidos y que en la actualidad comete la clase patronal bañerense, que precisamente, ella misma ha influido para que los obreros, de pacíficos háyanse hecho rebeldes y trabajen con denuedo para defender nuestra causa, la causa del trabajo.

Y como la cooperación es madre de la emancipación, he aquí, porqué en este pueblo se ha montado dicha cooperativa, para que cuantas amenazas pretenda lanzarnos la burguesía, caigan en el vacío, y den en los escombros y no en la honrada cabeza del humilde trabajador.

La correspondencia dirigirla a Francisco Montava, Magdalena 15, Centro Obrero.

Otra cooperativa.

Han sido tantas las víctimas ocasionadas a raíz de la huelga de papeleros que se sostiene con el despota é intranigente Sr. Laporta, teniendo que emigrar muchos obreros, que los que, en verdad, sienten una efervesciente pasión por la causa del trabajo, se encuentran aquí dispuestos a luchar desinteresadamente en bien de nuestro ideal.

Claro, como son tantos los tijeretazos que los patronos bañerenses lanzan sobre estos dignos compañeros, que para guardarse de los ímpetus hidrofóbicos dirigidos por este reptil dañino, han pretendido establecer otra cooperativa de producción de libritos de papel para fumar que llevará la marca «Papel 1.º de Mayo».

Obreros conscientes: a ayudar a los obreros bañerenses, para que tome incremento la nueva cooperativa que en breve quedará constituida.

El Corresponsal

Crevillente

Siempre los socialistas hemos defendido los derechos del pueblo, pero para el caso que voy a citar, es necesario que el pueblo nos ayude, porque sin la ayuda del pueblo no podremos conseguir nada.

Tiene un derecho el pueblo de tiempo inmemorial, que es el derecho al agua de la Fuente antigua, únicamente le ha faltado el agua al pueblo tres horas al día.

Pues bien; hará unos diez años que se organizó una Sociedad anónima de aguas potables para suministrar al pueblo este líquido. La Sociedad cuando el Ayuntamiento le concedió la concesión, se comprometió a dar agua gratis a los barrios más pobres en tres fuentes.

Esta Sociedad tiene que comprar el agua de la fuente antigua que es a la que tiene derecho el pueblo y tiene que comprarla de las tres horas diarias que le falta al pueblo.

Las tres horas que le falta al pueblo el agua, como he dicho al principio, son para regar los huertos que hay más arriba de la población y de estas tres horas hay que llenar también el depósito para las aguas potables, y como en el verano se vende el agua más cara por la competencia de los hortelanos y la Sociedad anónima, esta Sociedad ha sido autorizada por la Sociedad minera, para que pueda comprar agua para llenar el depósito aparte de las tres horas que tienen derecho los hortelanos que hay más arriba del pueblo.

De modo que ahora resulta que de las tres horas que le faltaba al pueblo, hay día que le falta hasta nueve horas, y como el agua es para el servicio de la población y todos no pueden tener fuente en su casa, resulta que el día que falta en el pueblo nueve horas, todos los vecinos que no tienen fuente en su casa, ese día les toca pasar sed.

Todo esto para mi entender es un derecho que se le quita al pueblo, y esto el pueblo no lo debe consentir, porque si hoy consiente esto, mañana le restarán otro derecho y de esta manera van a dejar al Pueblo sin derecho a nada.

Y para terminar una pregunta al municipio:

¿Está el municipio enterado de esto que sucede?

Si está enterado que le diga al pueblo cómo ha sido y por qué.

Esperamos la contestación.

El Corresponsal

Variantes

¿Se acuerda el Sr. Alcalde de cuando se lamentaba de que la fuente que existe en la plaza del 1.º de Mayo diera poca agua?

¿Quiere V. S. saber cual es la causa de semejante escasez? Oiga: El Sr. Galán sabe muy bien que la fuente que existe en el Barrio de San Jerónimo, frente a la casa llamada del Herbero, tiene mucha presión y que no pasan dos minutos que no llene un cántaro, lo menos, y claro está, se han apercibido los labradores, los vendedores por cántaros y han llegado (que los hemos visto nosotros) a guardar turno ocho carros, de cántaros unos y de toneles otros.

Además los mismos vecinos más contiguos a la fuente mencionada, nos han enterado de que durante el día y parte de la noche, la repetida fuente no cesa de manar.

Ahí tiene el Sr. Alcalde el por qué en la fuente del 1.º de Mayo se deshaen las mujeres para llenar un cántaro.

Pasemos a otra cosa.

Sr. Alcalde: Es de pura necesidad, de superlativa transcendencia, hacer que se cumplan (si no todos, algunos) los artículos de la Ley de Sanidad.

Esta ley prohíbe terminantemente instalarse nadie en una vivienda sin la previa desinfección.

Esto, que es sin duda alguna de una importancia fenomenal, por tratarse de la salud pública, queda como letra muerta.

¿Verdad, D. Francisco, que esta negligencia huele a inhumanitaria?

Así es que se están dando casos tristes, estupendos; de cambiar de domicilio un tuberculoso, e inmediatamente ocuparla otra familia completamente sana.

¿Esto es justo, Sr. Alcalde?

No, no, no y no.

Otra: ¿No hay manera, Sr. Galán, de acabar con el feo y perjudicial vicio de arrojar a la vía pública aguas mal olientes? Esto lo sabemos todos y nadie ignora que viene en detrimento de nuestra salud.

Sr. Alcalde, estas cosas existen porque V. S. quiere y nada más.

¿Por qué, Sr. Galán, no da otra acometida a los perros?

Nosotros la estimamos de imperiosa necesidad. ¿Y usía?

Z.

Juventud Socialista de Valencia

Estando próxima la celebración del V Congreso de la Federación Regional y como este Comité cree de gran interés para la propagación de nuestros ideales el que las Juventudes pertenezcan a la F. R., rogamos a las Juventudes que estén conformes con lo expuesto (esta Juventud piensa proponer al Congreso su ingreso en la Federación Regional para el próximo Enero) escriban a este Comité lo antes posible, exponiendo su criterio a la siguiente dirección: Ernesto Galleml, Secretario de la J. S. Plaza de Mirasol núm. 2, pral., Valencia.

BANCO DE CARTAGENA CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Águilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Pesetas

Saldo anterior	15.016.033'51
Imposiciones durante la semana	313.167'74
Suma	15.329.201'25
Reintegros	314.980'37
Saldo	15.014.220'88

Cartagena 26 Julio 1913.

EL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN ha acordado repartir a los señores Accionista un dividendo activo de 15 pesetas por acción, libre de impuestos, a cuenta de las Utilidades obtenidas en el semestre.

El pago tendrá lugar contra cupón núm. 25 desde el 15 del corriente en adelante en la Caja Central del Establecimiento y en las de sus Sucursales en Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Alcoy, Lorca, La Unión, Águilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche y Yecla. En Madrid, en Banco Hispano Americano, Banco Español del Río de la Plata y Banco Español de Crédito; en Bilbao, en los Bancos del Comercio, de Bilbao y de Vizcaya; en Oviedo, en el Banco Asturiano de Industria y Comercio; en Santander en el Banco Mercantil; en Gijón en el Banco de Gijón, y en San Sebastián, en el Banco de San Sebastián.

Cartagena 6 de Julio de 1913

Fosfatina Falieres

Alimento racional del niño de pecho, y, en general, de los niños.

De venta: MM Chassaing y compañía, (6, Avenue Victoria, Paris) o en la acreditada farmacia de D. Ladislao Orts, calle Salvador, Elche.

Imp. de José Aguiló—Elche.

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA
SITUACION EL DIA 31 DE MAYO DE 1913

ACTIVO	Pesetas	PASIVO	Pesetas
Caja y Banco de España	5.977.805,87	Cuentas corrientes	6.086.956,46
Pagado dividido cuenta utilidades		Imposiciones a fecha fija	778.892,50
Fondos Públicos	1.864.521,43	Imponentes de la Caja de Ahorros	15.007.831,18
Descuentos sobre la plaza	6.769.644,35	Efectos a pagar	300.070,51
Efectos a cobrar	7.031.662,19	Corresponsales	1.244.848,90
Cuenta corriente con garantía personal	2.156.571,76	Varios	165.890,95
de valores	4.759.947,24	Dividendos a pagar	14.049,00
Solares en el ensanche de Cartagena	20.758,85	Utilidades líquidas	297.114,00
Corresponsales	4.686.105,12	Fondo de reserva estatuario	1.000.000
Varios	1.064.523,03	2.º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Inmuebles	833.017,34	Capital	10.000.000
Mobiliario	165.484,16	Total	35.390.652,50
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	60.611,16		
Total	35.390.652,50		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	22.829.233,58	Depositantes de efectos en custodia	22.829.233,58
necesarios	290.500	Acreedores por depósitos necesarios	290.500
en garantía	3.918.906,23	Depositantes de valores en garantía	3.918.906,23
TOTAL GENERAL	62.429.292,31	TOTAL GENERAL	62.429.292,31

V.º B.º EL DIRECTOR GENERAL
Casimiro Muñoz

EL INTERVENTOR
Rafael Sierra

Servicio de Encargos de
Crevillente, Elche, Alicante
Y VICE-VERSA

Salvador Tomás (a) Colchonero
COMBINACIÓN CON LOS ORDINARIOS DE MADRID,
BARCELONA Y VALENCIA
CREVILLENTE.—Alto de la Barcelona, 24
ALICANTE.—Calle Zaragoza, 5
ELCHE.—Juan Quirant Mateu, San Juan, 4

Servicio de Encargos
Francisco Gimeno Clarés

Para las líneas de Madrid, Barcelona,
Valencia, Murcia, Cartagena y Cieza.

AGENTE EN ELCHE:

Mateo Bernad Jaén
San Jaime 11,

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes,
Licores y Jarabes.—ELCHE

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo
San Jorge, 23. — ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos
aceites y pan pesado.
Especialidad en harina marca XXX
Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.
No equivocarse: SAN JORGE, 23

CALZADO a la medida y cor-
tes se hacen eco-
nómicamente. Solidez y prontitud.
San Jorge, 25.—ELCHE



No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.
Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras
Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aún contra su voluntad.
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del intemperante.
MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. e presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a
COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres
Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz. 429

DISPONIBLE

"LA PAJARITA"
Casa de Comidas
DE
Ramón Brotóns
Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2
(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)
SERVICIO ESMERADO * PRONTITUD Y ECONOMIA
Plato de cocido 25 cts.
» de sopa 30 »
» de arroz con conejo 30 »
» de estofado de ternera 30 »
» de guisado de almóndigas 30 »
» de habichuelas 30 »
Un par de huevos a plato 25 »
Uno 15 »
Un par de chuletas asadas o fritas 25 »
Una 15 »

Pedro Valero Clement
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA
TIENE PARA LA VENTA:

A 5 céntimos
Organización Regional de la Federación Valenciana.
El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.
A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.
La Táctica Revolucionaria, Fuerzey Violencia, por Jorge Plecanou.
Los deberes de los ricos.
A 10 céntimos
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo
La guerra y la Patria.
El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.
Tarjetas postales de Pablo Iglesias.
Galería de "Vida Socialista": Retratos del capitán de artillería (hoy

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de B. Pérez Galdós
A 15 céntimos
De Todo un Poco, monólogo, por Salvador Ferrández.
Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.
El Torero Honra de España, por José López y López.
El Mundo Obrero del año 1912.
A 20 céntimos
Resumen histórico de la Sociedad de A. Ibañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.
A 30 céntimos
Sin Patria, de Torres y Brotóns.
A 50 céntimos
Ley de las reuniones públicas y de Asociación.

David Gascón y Compañía

Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos.—TRABAJO ESPECIAL.—Pares de caballero desde 8 pesetas en adelante.—De señora altos desde 6 pesetas en adelante.—De señora bajos desde 5'50 pesetas en adelante.—Igualmente hallarán la economía en las demás clases.—También se compone toda clase de calzado.—Esmero y prontitud en los encargos.—No equivocarse: Nueva San Antonio, 20.—ELCHE.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas
y de las Sociedades Obreras—ELCHE